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当好“娘家人” 为地区企业服务

在西城区， 总有一群人默默地为我们提供帮助， 在我们遇到困难时， 他们伸
出了援手， 让我们感受到工会为我们带来的温暖， 他们就是分布在西城区各个街
道、 社区的工会社工。

“您好， 我是西巷社区负责工会工
作的工作人员， 请您抽时间带着营业执
照原件和复印件， 还有法人身份证复印
件， 到西巷社区来签署协议。” 走进什刹
海街道西巷社区， 就能听到屋内的王仪
打电话的声音 。 “给辖区企业打电话 ，
成了我每天的工作。” 王仪道。

今年36岁的王仪从事社区工作已经
整整10年， 青春的大好光景都献给了社
区大家庭。 2018年6月， 王仪开始从事社
区的工会工作， “我所在的社区平房院
落居多， 辖区的商户大多数从事乐器销
售行业。” 王仪说。 乐器行业有它的特殊
性， 从事乐器行业的人员往往会弹奏乐

器， 而且经常去外地授课、 演出， 这给
社区工会开展活动造成了一定的困难。

一开始， 这些难题确实给王仪造成
困扰， “社区的书记李潇潇非常支持我
的工作， 当时她和我说， 在工作中需要
发挥我的优势。” 王仪说。

王仪想到 ， 音乐是她从小的爱好 ，
虽然不会弹奏乐器， 但是她十分喜欢倾
听， 去感受音乐的魅力， 这也成为了她
与辖区乐器企业职工沟通的桥梁。

在企业中混了个 “脸熟” 后， 工会
工作就很好开展了。 社区搞活动时， 只
需王仪一个电话， 许多企业职工就会来
参加， 每年社区的联欢等活动少不了这

些音乐人的身影。
据王仪介绍， 2017年以前 ， 每年工

会的签署协议也就3至5个企业。 每年办
工会卡的数量也就几个。 王仪接手以后，
签署协议量翻了三倍， 工会卡办理数量
也翻了三倍之多。 “我从事工会工作以
后 ， 刚开始会加大宣传工会卡的好处 ，
然后直接找企业负责人去谈， 最后再集
体办理。” 王仪说道。

王仪认为， 从事工会工作， 在工作
中不断地寻找共同与协作的关系。 “今
年， 我们还将开创先例， 让辖区单位和
小微企业可以与我们社区挂钩做贡献 ，
持之以恒共同创建美好社区。” 王仪说。
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用爱好建立与地区企业的桥梁
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工会服务站的“大家长”

姓名：吕艳 身份：牛街街道总工会工会服务站副站长

“有困难找吕姐”成牛街工会会员习惯
“您放心， 这件事我们肯定帮您解

决好。” 如今， 这句话已经成了牛街街道
总工会工会服务站副站长吕艳在工作当
中的口头语。

42岁的吕艳 ， 从事社工工作已近9
年， 在这9年的时间里， 吕艳热爱工会工
作， 工作中坚持讲政治， 党性强、 作风
正， 不仅和领导关系融洽， 也能和会员
广泛接触， 倾听他们对工会工作的意见，
不计较个人得失， 逐渐从企业里的 “女
强人” 变为了助人为乐的 “老社工”。

2017年 ， 牛街街道总工会在工会
12351APP上开展一些福利活动， 辖区内
有一家企业， 职工年龄偏大并以从事户

外工作为主 ， 由于操作手机比较困难 ，
导致职工们没能及时参与， 企业工会对
此感到非常失望， 并向牛街街道总工会
服务站反映了这件事。

吕艳了解到情况后， 在次年活动开
始之前与几名社工一起， 多次前往职工
的工作现场 ， 为几十名职工解答疑问 ，
并引导所有职工成功地参加了活动。

“为企业建立工会难度不小， 为已建
会的企业做好服务， 就是为其他企业建
会打下基础， 将心比心， 只有实实在在
地为企业做好服务， 才会有更多的企业
加入到工会里。” 吕艳说道。

2017年春节前 ， 牛街辖区的一位工

会会员， 家里暖气管爆了， 把家淹了一
地， 后续的工作物业也没能及时地处理，
这位会员便找到工会询问相应的补偿政
策。 “会员家里的生活条件并不是很富
裕， 当她找到我们的时候， 我们工会就
想为她提供一些帮助。” 吕艳说。

为了能让这位会员过个好年， 吕艳
利用个人时间帮助会员整理相关补偿材
料 ， 几乎每天都在为这件事跑上跑下 。
最终在春节前， 将补偿款送到了会员的
手里。

“只要会员有困难， 无论大事还是
小事， 我们就会全力以赴去解决。” 吕艳
说道。

“王姐 ， 明天中午我家里有点事 ，
能跟您换个班吗？” “王姐， 您帮我看看
这张发票有问题吗？” ……在天桥街道总
工会服务站， 有一位古道热肠的老大姐，
无论工会服务站上谁有了什么困难或问
题向她求助， 她总是伸出援手， 为大家
提供便利和帮助， 她就是工会服务站的
会计王秀然。

王秀然是目前服务站年龄最大、 工
作时间最长的一位 “老” 社工， 平时主
要负责会计的工作。 平日里， 辖区各企
业工会、 联合工会的人络绎不绝地前来
找她报销工会经费、 咨询工会经费如何
使用 ， 她总是耐心细致地给大家讲解 ，

指导大家规范合理使用工会经费。
为了确保辖区各企业的工会干部和

财务人员了解工会最新的工会经费使用
政策， 每年服务站都会组织一次财务培
训。 这财务培训的重担无疑就落在了王
秀然身上。 找场地、 发通知、 联系各单
位负责人、 统计参与培训的人数、 布置
会场……除了这些琐碎的会前会中协调
事， 她每年还会将最新的工会财务政策
文件进行收集整理并装订成册， 现场发
放给参会人员， 为辖区企业收好、 用好、
管好工会经费提供了便捷的作业指导书。

工会服务站现有社工7人， 王秀然家
是离服务站最远的， 无论春夏秋冬， 也

不管是刮风下雨， 每天上班她第一个到
服务站， 却又是服务站里走的最晚的一
个。 每天等大家下班都走了， 她会再检
查一下网络电源是不是已经关闭了， 前
后门是不是已经锁好了， 方才放心地下
班回家。 如今， “有事儿找王姐” 已经
成为服务站全体社工的习惯。 服务站的
其他社工都说 ： “服务站里有了王姐 ，
就像是有了个大家长， 十分暖心！”

面对大家的夸赞， 王秀然总是显得
有些腼腆， 她温和地说道： “没有什么
的。 站上都是年轻人， 家里孩子都还小，
我年纪最大， 目前又没有什么负担， 主
动多承担一点是应该的。”
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